

SÓLLER

SEMENARIO DE INFORMACION LOCAL

SOLLER
SEMENARIO INDEPENDIENTE

Biblioteca Provincial

PALMA

FUNDADOR Y DIRECTOR PROPIETARIO: D. Juan Marqués Arbona

REDACCION Y ADMINISTRACION: calle de San Bartolomé n.º 17—SÓLLER (Baleares)

COLABORACION

Nueva situación en Europa

Cuando la atención internacional estaba fija en Dantzig y se esperaba el final de las conversaciones entre los Estados Mayores de Rusia, Francia e Inglaterra, surge, sin previo anuncio, la conclusión de un pacto económico entre rusos y alemanes seguido de la firma de un tratado de no agresión que mejora enormemente las relaciones políticas entre los bolcheviques y la Alemania de Hitler.

El mundo no se ha repuesto aún de tamaña sorpresa, que aleja el espectro de la guerra que se cernía sobre la totalidad de Europa.

Nada tiene de particular que las Naciones procuren, mediante convenios, subvenir a sus necesidades, cambiando los productos que les sobran con otros de que carecen. Pero es que, en el caso que nos ocupa, la propaganda democrática hacía creer que Rusia no tardaría en unirse al llamado impropio de Frente de la Paz, cuyo objetivo era cercar a las potencias del Eje y proceder a su ruina y aniquilamiento.

Los desplantes poloneses y las provocaciones de la prensa de Varsovia inducían a creer que dentro de breve tiempo, y con el pretexto de Dantzig, Alemania sería atacada tanto en su frontera oriental como por el lado de Francia. Este proyecto de las grandes democracias se ha derrumbado estrepitosamente, alcanzando el Führer la más resonante victoria diplomática que registra la Historia.

El pacto de no agresión firmado en Moscú por Ribbentrop y Molotoff da a Alemania la seguridad de que en caso de conflicto armado con Polonia ésta no podrá recibir auxilio alguno de sus aliados, y, por consiguiente, el potentísimo Ejército alemán se desenvolverá con las máximas probabilidades de fulminante éxito.

Si hay guerra en Europa, no será general, sino entre varios Estados; es decir, local, pues no cabe presumir que Inglaterra y Francia se atrevan, ellas solas, a medir sus fuerzas con las del

tercer Reich. Perdida para la causa democrática la base de operaciones checo-eslovaca, sería locura insigne pretender forzar la línea Siegfried, más moderna y temible que la que lleva el nombre de Maginot.

El pacto germano ruso es una gran ayuda a la causa de la paz, pero no resuelve automáticamente el espinoso problema de Dantzig. Facilita, desde luego, su resolución en favor de las minorías alemanas subyugadas por Polonia, pues ésta no se limita a gobernar la población y territorio genuinamente polacos, sino que extiende su acción a una parte de Ucrania, sobre la Alta Silesia y el famoso corredor o pasillo, de indiscutible ascendencia germánica, y sobre la comarca de Vilna, que con toda razón reivindica Lituania.

Hay que decir para la mejor comprensión de las justas reclamaciones de Hitler que la independencia polaca fue reconocida por el Tratado de Versalles, en el que también figura el establecimiento del corredor que atraviesa toda Alemania hasta el mar Báltico. Dantzig fue declarada Ciudad libre, quedando bajo el patronato de la Sociedad de Naciones, que ha ejercido su tutela por medio de un Alto Comisario hasta hace pocos días, en que el Senado dantzigués ha declarado su independencia. La Alta Silesia debía decidir su destino mediante un plebiscito, pero fue adjudicada a Polonia por el voto de la Liga de Naciones y no obstante las protestas de los silesianos.

Si se tienen en cuenta estos antecedentes y las exigencias de la realidad, junto con la nueva actitud de Moscú, que deja a los polacos abandonados a sus propias fuerzas, la lógica impone una inteligencia entre Alemania y Polonia, y, en caso de desavenencia, una guerra entre aquellas naciones, de fatales y ruinosas consecuencias para la más débil.

Desde luego caben sorpresas mucho más graves.—M. P.

Sóller 24 VIII 39.—A. de la V.

COLABORACION

NUEVA HORA DE ESPAÑA

RECUERDO Y ELOGIO DE UN SABIO

Extinguióse no ha mucho, poco menos que súbitamente y en circunstancias que contribuyen a hacer más dolorosa su pérdida, una de las vidas que de manera más genuina encarnaban el espíritu de la estirpe, felizmente cristalizado ahora en este triunfal renacimiento a que asistimos tras la apocalíptica conmoción que los enemigos de nuestras glorias preteritas y nuestro brillante porvenir desataron con la más proterva de las insanias. Nos referimos al insigne P. Rodés, el célebre jesuita que a lo largo de una dilatada labor, a la que vino consagrado de por vida, tanto elevó el nombre de la patria ante el Extranjero, consiguiendo la máxima reputación como astrónomo, en su doble aspecto de investigador y expositor que aduna la tarea observadora y de elucubración sobre el Infinito y cuida de que esas conquistas logradas—tanto por él como por otros eminentes cultivadores de la que podríamos llamar *ciencia de las ciencias*—ejercen su acción benefactora en el mayor número de personas posible.

La Prensa dió cuenta, a raíz de la lamentable pérdida, de cómo el ilustre investigador del Cosmos—que vivió durante los casi tres años de guerra en su habitual y proficuo retiro de Tortosa, sin abandonar la dirección del Observatorio del Ebro, que supo elevar hasta el punto de algo consustantivo con él—mar-

gría, lema estupendo para adoptarlo toda cristiana.

Terminada la gran Cruzada debemos ayudar a la enorme tarea de reconstrucción nacional. Dice Concha Espina en su interesantísimo libro «Retaguardia»: «En esta obra de saneamiento nacional tiene la mujer un gran mandato que cumplir, más ineludible cuanto más la encumbre el destino».

«Así la revolución social debe hacerse desde arriba, como lo dijo en España un gobernante ilustre, y descender hasta que lo más cenagoso y corrompido ventile su pestilencia».

¿Y no tiene acaso obligación todo buen español de poner todos los medios necesarios, que estén a su alcance, para el engrandecimiento de la Patria? ¿Y cómo engrandecerla? Elevándola de su nivel... trabajando por conseguir que «lo cenagoso y corrompido ventile su pestilencia»...

Debemos hacernos dignas de tantos héroes y tantos mártires. La elegancia no está reñida con la moda y es preciso dar buen ejemplo.

¡Tormentas de verano, que pasáis en un momento sin dejar huella! Nuestra vida no debe ser así. Debemos pensar en la responsabilidad de nuestros actos, y convencernos de la misión que debemos cumplir para poder decir con Gabriel y Galán:

«Quiero dejar de mí en pos
robusta y santa semilla
de esto que tengo de arcilla,
de esto que tengo de Dios».

MARIA COLOM ROTGER.

Sóller 20 agosto de 1939.—A. V.

chó, ya acabada la lucha, a la isla de Mallorca, con intención de reposar en uno de sus pintorescos rincones, donde hubiera encontrado la calma sedante y el descanso necesarios a su cuerpo y a su mente, debilitados no tanto por el exceso de trabajo cuanto por los dolores morales sufridos al haber permanecido con posterioridad a julio de 1936 en la zona peninsular defendida por los enemigos de España, y como a los dos días de llegar—el 7 del pasado junio—sintióse aquejado de pronto de un mal que en pocas horas le condujo a la otra vida.

Coincidió la muerte del eminente investigador y publicista español con la publicación de su magistral obra titulada «El Firmamento», que no vacilamos en conceptual como la más interesante, su gestiva y completa de su clase que ofrece la bibliografía, tanto española como mundial. En puridad, el libro de referencia vió la luz hace ya algunos años, pero esta nueva edición que lanza la casa Salvat, con una factura realmente espléndida, reviste los caracteres de novedad relevante y acontecimiento insusitado en la industria del libro español, máxime al haber aparecido en los primeros meses de nuestra postguerra, cuando aún no cupo restablecer el ritmo normal del trabajo y la producción nacionales, que sin duda alguna alcanzarán asombroso incremento en un futuro muy próximo, merced a los insuperables postulados de la doctrina nacional sindicalista, doctrina que lo constituye todo y no ha de quedar en letra muerta, pues significa tanto una filosofía social, un credo patriótico y un código ético, como una exaltación de las fuerzas morales, una armonía entre éstas y los imperativos cotidianos y, en fin, una ordenación de los problemas económicos, que, mal planteados, enervan a pueblos y masas, haciéndoles incurrir en crasos errores.

El libro del P. Rodés comprende los avances logrados en los estudios astronómicos hasta este mismo año de la Victoria española. Aumentado con toda una parte—la referente a las *nebulosas espirales*—reveladora del lento, pero constante, avance que el hombre consigue en su inquisición del Infinito, puede decirse que marca brillante pauta de lo que debe ser una verdadera descripción del Cosmos, y todas sus páginas—tan numerosas—, a las que prestan singular realce las muchas y admirables reproducciones fotográficas que las ilustran, atraen por su poder singular de captación del lector, lo que significa rigor en el orden expositivo, sencillez verbal, amenidad. Insuperable ejemplo de trocar en claro lo difícil, lo árido en sencillez, merced al dominio del tema, pese a que éste sea de la mayor envergadura, y a la capacidad creadora de estilo, debería ser tomado como modelo por no pocos especialistas, científicos y técnicos, llamados, en ejemplar anhelo superador de patria y cultura, a contribuir a que tantos y tantos lectores ansiosos de saber cuenten en el libro el instrumento adecuado.

ANGEL DOTOR.

Agosto, 1939.

COLABORACION

TEMAS DE ESTIO

LLUVIAS DE AGOSTO

Dice un viejo refrán mallorquín: «Sa monja l' encén i el frare l' apaga» ¡Y hay que ver lo que le costó apagarlo este año! ¡Cuánta agua ha tenido que echarse al fuego del calor (que según el refrán, encendió Santa Margarita), el sementale, el día de su fiesta: Nuestro purísimo cielo empezó a encapotarse, surgían gruesas nubes cual si pretendieran separarnos del cielo; de vez en cuando, por entre el espesor de las nubes, se asomaba tímidamente, el sol, considerándose impotente en la oscuridad que empezaba a reinar. El mar, horas antes sereno, comenzaba a rugir... cruzaban el espacio los relámpagos... dejaban oír, con majestad, su voz caminosa los truenos... la lluvia caía per-

tinuamente sobre esta tierra reseca y un olor a tierra mojada invadía el ambiente... ¡Lluvias de agosto!

Con esas primeras lluvias empezamos a sentir la ligereza de la ropa. Porque el verano, con sus largos días cargados de sol, trae esto: más ligereza en el vestir, más oportunidad para diversiones y excursiones. La ligereza en el vestir, que el bochorno del tiempo hace hasta cierto punto necesaria, llega a veces, lamentablemente, a la dosis máxima, y esto sucede cuando la ropa se reduce a la dosis mínima... ¿Es que acaso por un exceso de calor debemos olvidarnos de la modestia cristiana? En verano son agradables y hasta convenientes ciertos esparcimientos, pero podemos divertirnos «con pureza y ale-

Porvenir preclaro de España Un agosto llamamiento a la Paz

(Conclusión)

Nuestra rehabilitación interesa al extranjero

Nuestra rehabilitación económica interesa en primer lugar a nosotros mismos; pero también al extranjero. Es un principio incontrovertible en el plano económico de los individuos, de las familias y de las naciones que la prosperidad de ellos recae también indirectamente en los intereses de terceros. «Quien tiene, paga», dice un aforismo universal que se cumple generalmente, salvo casos de impudor, por suerte poco frecuentes. Luego, si España logra rehabilitarse relativamente pronto, pronto también podrán los extranjeros que tienen propiedades y negocios en España beneficiarse en la medida que a los mismos corresponda.

Al terminar el 11 de Noviembre de 1918 la Guerra Europea, con la firma del armisticio, después de la cual no se disparó un tiro más, las naciones que habían intervenido en ella como beligerantes se encontraron con deudas políticas y comerciales en tal cuantía, que costó trabajo fijarlas a la Sociedad de Naciones y a las comisiones especiales nombradas al efecto. Y fueron en tan alto grado elevadas y en tan escaso grado comprensibles, que el mundo, que erjuicia los actos gubernamentales y parlamentarios, quedó asombrado, dentro y fuera de los beligerantes, con los acuerdos tomados por los Gobiernos y los Parlamentos, consistentes en no pagar los intereses ni atender la amortización o cancelación de las deudas. Las críticas que se hicieron a raíz de haber votado el Parlamento inglés no abonar las deudas contraídas en el período 1914-18 fueron acerbadas. Y era natural que la crítica se produjera así, aunque natural era, también, que Inglaterra no abonase sus deudas si no se le pagaban las que tenía a su favor como préstamos efectuados a otras potencias.

Pues bien; afortunadamente—y esto debe servirnos de íntima satisfacción a los españoles que hemos luchado cada uno con nuestras armas: el fusil, la bomba de mano o la pluma—, la liquidación de nuestras cantidades tiene relativa facilidad. Algunas están ya completamente canceladas y las que quedan—no es un secreto para nadie—pueden ser satisfechas con el sobrante de nuestros productos naturales y con el trabajo, como ha dicho claramente el Generalísimo; trabajo que se intensificará cada día conforme la reconstrucción material de España y su rehabilitación económica y financiera vayan haciéndose.

Juicios extranjeros que nos son favorables

Las publicaciones de que nos hemos referido en el curso de este artículo ex-

presan juicios muy favorables para la España nacional. Dicen que hay que desarrollar los enormes recursos naturales de nuestro país y que los impuestos establecidos hasta ahora son muy elevados. Agregan que la naturaleza del impuesto especial sobre ganancias excesivas del 5 de Enero último puede dar aliento a las compañías norteamericanas que realizan negocios en España, porque no tiene nada de oneroso, y porque sólo considera como ganancias excesivas las que superen el promedio de las obtenidas durante los tres años que anteceden al 18 de Julio de 1936. Claro es que, aunque no envuelve confiscación, puede ser retardatorio para la devolución de fondos a los Estados Unidos por parte de las empresas que funcionan en nuestro territorio. Estos juicios siguen diciendo que si los Estados Unidos pudieran establecer un comercio con un balance a nuestro favor, las relaciones mercantiles serían entonces posibles en la medida que de sean los intereses norteamericanos; pero ellos mismos dudan de que pueda restablecerse pronto así el comercio, porque hay el hecho innegable—son sus palabras—de que muchos nacionales creen que la actitud de los Estados Unidos se inclinó demasiado de la parte que en aquel territorio se llamaba legalista. Y eso que fué bastante extendida allí la frase del conde de Saint Aulaire en su libro «Los rebeldes son los gubernamentales, y los gubernamentales son la anarquía», frase que, escrita en 1838, ha tenido plena confirmación para el mundo entero cuando el primero de Abril pudo nuestro invitado Caudillo firmar el parte que decía: «Derrotado y cautivo el Ejército rojo, la guerra ha terminado».

Estas impresiones extranjeras acentúan su optimismo respecto de nosotros pensando que el restablecimiento de la paz en España da aliento a los exportadores y a las compañías con propiedades en nuestro país, y dicen: «Debido a sus grandes recursos naturales, España se recuperará de los efectos de la guerra más rápidamente que otras naciones. Claro es que todavía hay problemas por resolver. Por ejemplo: la recuperación de los 718 millones de dólares que al estallar la guerra había en reservas oro en el Banco de España, cuyo tesoro sólo era excedido por las naciones de primera categoría». Pero España es una nación muy rica—siguen diciendo—, y está en la posición de un hombre con valiosos terrenos petrolíferos que no tiene dinero en efectivo; fundamentalmente, pertenece a las naciones que tienen y no a las que no tienen. Su economía interior es más parecida a la de las ricas naciones latino-americanas que a otras de los países centrales, porque es rica en productos agrícolas y sus derivados y rica también en minerales y los hombres de negocios que dirigen las compañías y los

La situación internacional pasa en estos instantes por un período tan delicado, que toda conjetura para el porvenir puede resultar errónea en un período de breves horas. La paz está en peligro. La guerra con toda su secuela de tragedias y ruinas, acecha una coyuntura para desparramarse por sobre el mundo si la humanidad, en un supremo esfuerzo, no consigue apartar de sí esta trágica perspectiva.

No faltan en esta hora palabras de paz y concordia que son como una luz celestial dirigida al corazón de los hombres que tienen sobre sí la responsabilidad de sus determinaciones.

Quiera Dios que el clamor universal que tan justamente ha interpretado el augusto Pontífice en las palabras que reproducimos a continuación, halle eco en la conciencia de sus gobernantes para que los pueblos puedan hallar una solución a sus diferencias sin apelar al azote implacable de la guerra.

«La hora grave ha sonado de nuevo para el mundo. Hora terrible, de la que no podemos desentendernos, y en ella Nos dirigimos al mundo, con la autoridad recibida de Dios, para infiltrar en los espíritus la voz de la Justicia y de la paz que es la voz de Jesucristo y del Espíritu Santo.

Hoy, que a pesar de nuestros esfuerzos, a pesar del interés particular que manifestamos, los conflictos internacionales se hacen de hora en hora más probables; hoy, que la tensión de los espíritus parece haber llegado a tal pun-

perito en comercio internacional esperan que España ocupará un lugar entre las naciones más productivas de Europa, y puede ser que la guerra civil haya marcado una gran transición en la historia de España, y en lugar de seguir como nación predominantemente agrícola, se convierta en una nación industrial, capaz de sostenerse dentro de sí misma. Naturalmente—así termina el informe a que nos referimos—, la rapidez de su desarrollo dependerá del progreso de la paz general en Europa.

En verdad que no caben juicios, expresiones, perspectivas y pronósticos más alentadores ni halagüeños para nosotros. Creemos sinceramente que son acertados. España se recuperará, como ellos dicen, pronto, porque nuestra economía tomará el vigor que le es dable dentro de una paz duradera y con una dirección feliz.

CARLOS CAMAÑO.

to que puede pensarse que la horrible catástrofe de una guerra va a desentendarse. Nos, dirigimos un apremiante llamamiento a los gobernantes de los pueblos, para que, deponiendo las armas, solucionen sus divergencias por medios pacíficos, reiteren sus tentativas para la paz y negocien mediante la única forma verdadera que existe, mediante la armonía y la inteligencia. Precisamente es con la fuerza de la razón y con la fuerza de las armas como mejor se solucionan los conflictos entre los hombres en el mundo.

Las conquistas e imperios que no se basan en la justicia no merecen la bendición de Dios.

El peligro es actualmente enorme, pero aún es tiempo de evitarlo. Nada está perdido para la paz y todo puede estarlo en la guerra. Con buena voluntad y respeto recíproco y con medios pacíficos se podrá solucionar la situación, que es lo que todos deseamos. De este modo evitaremos la corriente de sangre derramada entre hermanos de la misma sociedad, que se verían envueltos en la catástrofe.

Haga el Todopoderoso que el Padre de la familia cristiana que es el mundo, entre los siervos, puesto, aunque interrecididamente, a la cabeza de los hombres, sea atendido por los espíritus por los corazones que nos escuchan.

En el nombre de Cristo y por su sangre redentora derramada en el madero del Calvario, evitemos el sacrificio de todos nuestros hermanos, sacrificio tan cruento como jamás lo ha conocido la humanidad.

Sabemos que tenemos con Nos el corazón de las madres, que late al unísono del nuestro; a los padres que temen que abandonar a sus familias por ir a trabajar y se sacrifican; a los jóvenes que están animados con los ideales puros y nobles ideales. Sabemos que tenemos también con Nos el espíritu mismo de esa vieja Europa que conserva su fe y está dirigida por el genio del Cristianismo; que tenemos con Nos a la humanidad entera que quiere librarse de la terrible amenaza que pesa sobre ella.

Como pastor supremo de las almas, suplicamos a todos los cristianos que pidan a Dios, que es raudal de gracias, que derrame una lluvia abundante de buenas acciones para que no se lleve a cabo la catástrofe que destrozaría a inocentes millares de hogares. Oremos a Dios con la esperanza fundada de que esas súplicas no serán desatendidas; Nos damos al mundo nuestra paternal bendición.»

Folleto del SOLLER — 8 —

LA SOLTERONA

Novela original de Pierre l'Ermite

do, siempre temido de las madres, más que el matrimonio mismo.

Contemplaba duramente esa flor caprichosa que es el amor, que brota donde le place, cuando parecería tan sencillo, tan indicado, que floreciera lógicamente, jerárquicamente, en la clase... y según la edad, el medio y los gustos de los padres.

El amor es hijo de Bohemia que jamás ha conocido ley.

Esto se canta en el teatro, y para los hijos de los otros... ¡Pero para los suyos!

Aunque la señora Valoise tuviese una imaginación muy soñadora y llena de optimismo, sus sueños y su optimismo, por primera vez, la desconcertaban.

—Compárame, señor cura, y ruegue por esta pobre madre...

—Pensé ya en usted durante la misa. Me hago cargo de sus apuros... Y por otra parte, es preciso que usted decida algo... ¿No le parece?

De nuevo, ella miró muy lejos...

—Pues decido... que no decido nada...

—¿Es decir?

—Compréndame usted: Por un lado, yo no quiero dar un «no» oficial y definitivo al señorito Guy, a quien toda nuestra familia aprecia y estima. Porque, señor cura, usted está en lo cierto... Es un joven de un gran valor moral e intelectual; marcha hacia un espléndido porvenir; tiénelo todo para hacer feliz a una muchacha... Por otro lado, señor cura, se lo confieso confidencialmente, una joven, por muy reservada que sea, no logra, siempre ocultar a su madre los sentimientos más íntimos que incierra en el fondo de su corazón... Ahora bien; tengo la impresión clara, precisa, de que mi pobre Genoveva ha puesto sus ojos en Guy Duchesne... de que le agrada. Digo más, estoy segura de que le ama, sí, de que le ama con todo su corazón, y cree comparados tales sentimientos... Y siendo esto así, qué desencanto, qué desilusión, dentro de unos instantes, cuando yo vuelva a casa... cuando sus ojos, su boca vayan a interrogarme!... Ella me vió salir hace unas horas. Parecía tener fuego en los ojos, en el corazón, y una alegría inmensa invadía su corazón. ¡Ay! Lo que le llevo a la desesperanza... ¡Voy a matarla a mi Genoveva! sí, a matarla!... ¡Conozco tanto a mi hija!

—Pero, señora, en el mundo hay alguien más que el señorito Guy.

—Sí, pero hay almas que no aman más que una vez en la vida... Cuando ha pasado

esta vez, el amor se acabó para siempre para ellas.

—Reconozca usted, de todas maneras, que es una lástima...

—Reconozca también que es el decoro del amor!... Mientras que Colasina no es más que una niña aún. ¡No habrá pensado nunca en él! Cuando la dejé esta mañana, había sentado el gato al piano!...

Hízose entre ellos un silencio más profundo.

La señora Valoise se levantó para partir y el señor cura la acompañó hasta la puerta.

—Y si usted no dijera nada... ni a una ni a otra?... Después de todo, pueden ellas haberse equivocado!... Yo puedo haberla llamado a usted por otra cosa muy distinta, y he exigido el secreto...

—¡Claro está! Pero se lo repito: vivimos demasiado juntas... tenemos demasiado un solo corazón y una alma sola para que esa actitud tenga alguna probabilidad de durar largo tiempo. Y luego... yo misma... tengo el corazón tan roto y me siento tan quebrantada! Oh! ciertamente... amo a mis dos hijas por igual, pero, actualmente, es la suerte de Genoveva lo que me preocupa. ¡Posee ella tantas prendas, es una joven tan acabada, tan digna de ser amada por un joven distinguido...

—Todo esto se lo dije al señorito Guy.

—¿Y qué contestó?

—Lo que ya le he dicho a usted.

—¡Y esta es la vida!... la triste vida! ¡Deben de llegarle hasta aquí sus ecos!

—Sí, al fin de algunas mañanas paso la mano por la frente y me preparo...

—...Dónde irá Dios a buscar todas esas sombras, bajo las cuales sepulta, sin aparente, nuestros sueños más legítimos?

—¡No es Dios!...

—¡En fin! Voy a bajar a la iglesia a rogarle que El me guíe, dentro de unos momentos, cuando entre en casa y que el pobre Genoveva venga a abrirme la puerta para enterarse más pronto!...

—Prácticamente. El señorito Guy volverá a verme... ¿qué debo contestarle?

—Haga usted el favor de decirle—seguramente él debe contar con ello—que mi petición me ha desconcertado en gran manera, que tengo necesidad de reflexionar de hablar de ello con la familia, y que por el momento, nada en absoluto puedo decidir.

—¡En efecto!... Yo no veo otra respuesta posible.

La señora Valoise se fué, muy pálida y con las espaldas encorvadas.

Y, en viéndola salir, algunas señoras miraron con ojos llenos de reproche:

—¿Qué podría tener que decir esa, permaneciendo ahí tanto tiempo?

COLABORACIÓN

DE TODO UN POCO

CUARENTA AÑOS ATRÁS

Agosto 26 de 1899

SANGRE DE HISPANIA

I

Cuando nace la luz en el alba
la noche muriendo
y la Aurora dorada ilumina
el ancho del cielo.
Cuando besan del Sol los fulgores
floridos almendros,
y se funde la sarta de perlas
que engarzan los besos
del rocío hecho gotas, que cae
orlado en el fuego
del sol que hace luz en el alba
la noche muriendo...
Cuando llegan en rayos ardientes
del Astro del fuego]
electrones que inflaman el aire
calientan el suelo
y germina al calor la semilla
con vida de nuevo;
¡Cuánto pienso en el Sumo Hacedor!
¡Qué bueno fué Dios!
¡Qué bueno!

II

Sin embargo, yo miro en la vida
perderse el deseo
de bondades innatas en raza
de egregios abuelos;
en estirpes heroicas que antaño
cantaban en versos
las hazañas heroicas de un mundo
que fué gersoneso
conquistado por gloria de España
alzada en Imperio.
¿Y a do fueron aquellos valores?
¿En qué se perdieron?
Pero viendo la gesta aguerrida
del inclito egregio,
me parece posible pensar
que no perecieron.
Que resurgen, con sangre de Hispania,
de osarios muy viejos,
de las tumbas de antiguos varones,
espíritus nuevos.
¡Ya resuenan, de nuevo, atambores
con himnos guerreros!
¡Ya se esparce la gloria inmortal
con ondas de incienso!
¡Ya se escuchan las coplas de vida
con cantos de versos
que la Aurora de Liras predijo:
Dario el excelso!
Y las voces sonoras se escuchan
cantando himnos nuevos.
Y las «savia dormidas» despiertan
con cálido acento.
¡Salve, sangre de Hispania inmortal
que vas renaciendo!
¡Salve, sangre de Hispania!
¡Yo te venero!

JULIO PALMA

Sirvienta de edad

de 40 a 50 años, se desea para servir a
matrimonio de edad.
Para informes, en esta Administración,
anuncio n.º 128.

CAPÍTULO IX

Diario de Genoveva

¿A quién hablar?
¿A Dios?
¡Pero si yo gritaría en la iglesia, si co-
menzara mi conversación con Dios al pie
del altar!
Entonces te tomo a tí, pobre página blan-
ca que mañana entregará al fuego. Tu eres
todo, tú te callas y yo no te hago sufrir.
Mamá ha vuelto de casa del señor cura
muerta.
Yo, entregada por completo a mis sueños,
la esperaba con los brazos abiertos, a la
salida del ascensor. Me había aicalado
Había anudado mis cabellos con la cinta
azul trenzada de la cena de Nochebuena
y me había puesto el lindo pasador, de
bre de mil... Mamá no ha tenido necesidad
de hablarme. Lo he sabido todo, y de un
solo golpe. Debe ser así, cuando se recibe
una bala en pleno corazón.
Mamá me ha dicho abrazándome y dán-
dome un beso:
—Mi pobre Geva, ambas somos locas.
Recíprocamente nos hemos subido la ca-
beza. El señor cura me llamaba para una
cosa muy distinta que por razones de ma-
trimonio.

Pacto de no agresión
germano-soviético

El texto del tratado de no agresión ger-
mano ruso, es el siguiente:

Los gobiernos alemán y soviético, guía-
dos por el deseo de mantener la paz en-
tre Alemania y la U. R. S. S. y basán-
dose en las prescripciones fundamentales
del tratado de neutralidad de 1922, vi-
gente, han convenido:

Artículo 1.º—Las dos partes contratan-
tes se abstendrán de todo acto de agre-
sión, como consecuencia de una acción
agresiva o de otra agresión, sea indivi-
dual o colectiva.

Artículo 2.º—En caso de ataque de ter-
cera potencia, la otra parte contratante
no secundará en modo alguno a la ter-
cera potencia.

Artículo 3.º—Los gobiernos contratan-
tes se consultarán informándose mutua-
mente de las cuestiones de interés para
ambos.

Artículo 4.º—Ninguna de las partes
contratantes participará en un grupo de
potencias dirigido contra una de las mis-
mas.

Artículo 5.º—Las cuestiones divergen-
tes entre las partes contratantes se re-
solván de modo amistoso y por medio
de arbitraje.

Artículo 6.º—El pacto se concierta por
una duración de diez años, a menos que
una de las partes contratantes lo denun-
cie durante el curso de su vigencia. El
acuerdo se prorrogará automáticamente
por períodos de cinco años.

Artículo 7.º—Este acuerdo será ratifi-
cado en el plazo más breve posible. El
cambio de ratificaciones será realizado
en Berlín. El acuerdo entra en vigor in-
mediatamente de su firma.

Este acuerdo se redacta en lenguas
rusa y alemana.

Firmado: Por el Reich, Von Ribben-
trop; por la U. R. S. S., Molotoff.

El pueblo alemán y su
potencial de guerra

Uno de los elementos de juicio funda-
mentales para el estudio de los países en
lo que respecta a su capacidad y posibi-
lidades militares, es el conocimiento del
potencial de guerra derivado de su com-
posición demográfica. En lo que se refie-
re a Alemania—informa la Agencia Cen-
traleuropea—esta composición ha sufrido
desde 1914 hasta hoy, una evolución poco
favorable en el sentido biológico, dado
que ha disminuído su porcentaje de po-
blación infantil. Sin embargo, esta varia-
ción carece de importancia desde el pun-
to de vista militar, pues no obstante las
pérdidas directas e indirectas ocasionadas
por la guerra, y que se elevan de 5,5 a 6
millones de hombres, las reservas de
hombres aptos para empuñar las armas
son todavía mayores que en 1914. En el
año 1910 había en Alemania 11'5 millones
de hombres entre los 18 y 45 años, que
comparados con los 14'2 millones de 1933
arroja un aumento de 2,7 millones de
hombres en edad militar. Concretándonos
a los jóvenes de veinte años, vemos que
el período de 1940 a 1944, alcanzará dicha

edad, 3 millones de habitantes del anti-
guo Reich. En el mismo espacio de tiem-
po, cumplirán sus veinte años 2,2 millo-
nes de italianos 1,9 millones de ingleses;
1,7 millones de franceses y 1,6 millones
de polacos. Comprobando los contingen-
tes de hombres con edades comprendidas
entre los 20 y 45 años de que dispondrán
en 1940 las grandes potencias europeas,
llegamos a las cifras siguientes: 13,1 mil-
lones el antiguo Reich; 7,9 millones Ita-
lia; 8,7 millones Inglaterra; 6,7 millones
Francia y 6,2 millones Polonia. Las cifras
que se refieren a Alemania, están basa-
das, tal como se indica, solamente con las
estadísticas del antiguo Reich, es decir,
sin Austria y sin los territorios de los Su-
detes y Memel. Para todos estos territo-
rios del nuevo Reich, no disponemos to-
davía de datos suficientes para la valo-
ración de su potencial de guerra. Puede
tomarse, sin embargo, el número global
de 15 millones de alemanes aptos para ser
puestos en pie de guerra, es decir, más o
menos igual al contingente de que po-
drían disponer en conjunto Francia e In-
glaterra. Importantísimo y no menos tras-
cendental para el cálculo del potencial de
guerra, es el aumento que en Alemania
acusa el número de hombres aptos para
el trabajo, como fácilmente puede dedu-
cirse del número de operarios que de 12
millones en 1912, ha llegado a alcanzar
hoy en día de la cifra de 17 millones. En
fin, en lo que se refiere a la evolución
demográfica, hay la esperanza de que
se mantenga la tendencia de aumento en
la cifra de natalicios, que ya de 1933 a
1938 hizo elevar el índice de natalidad del
14,5 al 19,7 por millar de habitantes.

Lo que gasta el mundo en
preparativos bélicos

Cada 24 horas el mundo invierte en sus
preparativos bélicos alrededor de dos
mil millones de francos; cifra astronómi-
ca, a la que concurren Francia, con mil
millones de francos semanales; Italia,
con una aportación sensiblemente igual;
Rusia, con cinco mil millones de cinco
en cinco días; el Japón, con mil millones
cada cuatro días; Inglaterra, con mil millo-
nes de tres en tres días y Alemania, con
mil millones todos los dos días... En 1939,
los presupuestos exclusivamente milita-
res de estos países, se cifran, grosso mo-
do, en cincuenta y cinco mil millones para
Francia, en ciento veintidós mil millo-
nes para Inglaterra, en sesenta mil mil-
llones para Italia, en ciento treinta mil
millones para los Estados Unidos, en
trescientos mil millones para Rusia, en
cien mil millones para el Japón y en cin-
co mil millones para Alemania.

Un humorista financiero ha calculado
que con esa terrible masa de riqueza
Francia podría dotar a todos los bebés
que nacen sobre su territorio con 90.000
francos; Alemania regalar un automóvil
a cada una de sus familias; Inglaterra
ofrecer un chalet a todos sus súbditos; los
Estados Unidos concluir con el gangste-
rismo transformando en rentistas a todos
sus maleantes, y Rusia, convertir a todos
sus comunistas en propietarios, por lo
menos de seis vacas.

Y se ha ido directamente a su cuarto,
bajo el pretexto de descansar.

Yo no la he seguido... No le he hecho
ninguna pregunta, porque me doy cuenta
de que su respuesta es diplomática... Sé,
por el contrario, que no se ha tratado más
que de matrimonio... Sé que mi sueño, mi
bello sueño, está ahí, roto a mis pies.

Y que se acabó... se acabó para siempre.

Sé todo esto. Me equivoqué para la di-
cha, pero no me equivoqué para el dolor.
Así que no he querido mirar a mi madre
cara a cara, para no leer en el fondo de su
corazón, y no hacerle más difícil, sino im-
posible, su actitud.

Y nada me ha parecido mejor que salir.

Me he dirigido, derechamente, hacia las
avenidas, donde, todavía ayer, parecíame
tener alas, y donde hoy andaba como una
extraviada, con los ojos perdidos en el
vacío.

¡Qué misterio!

En apariencia, nada ha cambiado.

En realidad, nada existe ya.

Una persona me falta, y el universo es
para mí un desierto. ¡Oh! sentimiento terri-
ble, ¿por qué nacer en mí? Yo no te había
buscado. ¿Por qué prometérmelo todo y no
darme nada?

Y ahora, ¿qué hacer?

Miro la vida y no le pido ya nada. No
acierto a ver que podría darme.

¡Oh! Que no encuentre yo, en mi dolor
santo, una persona razonable que me hable

con graves razones!... ni una persona pia-
dosa que pretenda endulzar mi pena con
motivos de religión! ¡No!... Me haría blas-
femar! Sé, de antemano, lo que podría
decirme; su palabrería ya no puede tener
eficacia para el que masca el dolor.

Quisiera poder olvidar mi sueño de
amor... Olvidar lo que hubiera podido
ser... a fin de suprimir el contraste con lo
que es...

La multitud pasa, en torno mío, indife-
rente. Oh! gracias! Al menos, no me veo
obligada a defenderme de ella... No me
pregunta nada... No siento sus ojos sobre
mis ojos... No tengo que preocuparme de
parecerle bien.

¿Qué sufro?... Pero ¿qué puede impor-
tarle ésto? Soy una gota desconocida en
el mar de la amargura... Una unidad cual-
quiera en la inmensa familia de los tortu-
rados... Una aplastada más sobre la ruta
vulgar por do camina la humanidad...

¿A quién confiarme?

Estoy cercada...

Estoy enterrada viva... ¡y tan viva!

Y dentro de unos momentos me será
preciso volver a casa... comer... oír la risa
cascabelera de Colasina... hablar de la llu-
via y del buen tiempo con mamá... ¡Qué
digo!... Tendré que cogermelo el corazón
con ambas manos, cuando no sea más que
a causa de la cocinera de nuevo cuño que
ha reemplazado a mi pobre vieja Josefina,
que hubiera comprendido, pero hubiera

El sábado de la anterior semana se reunió
en Junta General extraordinaria la sociedad
cooperativa y de socorros mútuos «Artesana
Sollerense», con objeto de tratar de la disolu-
ción de la misma en vista del insignificante
número de socios a que ha quedado reducida.
Después de animada discusión quedó acordada
la disolución de referencia, en uso de las facul-
tades que concede el artículo 4.º del Reglamen-
to por que se rige la Sociedad, y se nombró
seguidamente una comisión liquidadora que
componen los socios D. Jaime Colom, don
Antonio Ferrer y D. Vicente Garcés.

La única fiesta con que ha obsequiado este
pueblo a su Santo Patrón, el apóstol y glorioso
mártir San Bartolomé, ha sido, puede decirse,
la religiosa, o sea la solemne oración de Cua-
renta. Horas que se ha celebrado en la iglesia
parroquial el miércoles, jueves y viernes de la
presente semana, pues que los demás festejos
de carácter popular y hasta ciertas costumbres
de familia han desaparecido por completo. La
banda de música del Sr. Canals tocó en la
plaza de la Constitución, y en dicho punto
fueron a reunirse los jóvenes sollerenses en las
veladas del miércoles y jueves; esto ha sido
todo. Los actos que constituyeron la festividad
religiosa fueron lucidos y estuvieron suma-
mente concurridos, en especial la Misa mayor
del día de la fiesta, en la que la música de
capilla que dirige D. Juan Albertí, Pbro., dió
acertada interpretación a la hermosa partitu-
ra del maestro Diesch. El panegírico del San-
to estuvo a cargo de nuestro elocuente Cura-
Párroco, D. Sebastián Maimó.

Habiendo dimitido ante la Junta Directiva
de la «Sociedad recreativa «La Unión» el
cargo de Presidente D. Antonio Castañer
Anglada, y no queriendo sucederle en el mismo
ninguno de los vocales de que se compone
aquella, acordaron presentar la dimisión co-
lectiva, convocando al efecto a Junta General
extraordinaria. Reunida ésta el domingo últi-
mo nombró Presidente a D. Damián Ma-
graner y Moréll, Juez Municipal de esta villa,
siendo reelegidos en sus cargos los vocales di-
misionarios.

El martes de esta semana, cogido en unas
redes en extremo sencillas, hallaron unos pes-
cadores un pescado enorme, que con grandes
apuros lograron sujetar y sacarlo del agua en
alta mar. Pesaba unos cien kilogramos. Tra-
jéronle a la población y sin descargarlo siguió
en la pescadería, teniendo en cuenta que
era día de salida de vapor, lleváronlo a Pal-
ma para embarcarlo con destino a Barcelona.

El domingo último se empezó la pesca de la
lampuga en las aguas de esta demarcación
marítima, pero por lo visto abunda poco este
año. En dicho día apenas trajeron de dicho
pescado los que fueron a las boyas, y desde
entonces el día que con más abundancia lo han
encontrado fué el jueves, día de San Bartolo-
mé, y no todavía la cantidad fué la que en los
años anteriores al principio de la temporada
soltan traer.

callado... y hubiera ido a la misa de seis a
rogar por mí.

Además, la vida entera continúa igual
a mi alrededor... No podré dejar de encon-
trarle a él... ni de verle...

Me será preciso tal vez escuchar de sus
labios la descripción de su sueño de amor...
¡El es libre!... ¡Está tranquilo!... No ama,
o si ama tiene el derecho de proclamarlo...
el derecho de procurar que triunfe su
amor... si es que ama.

¡Yo soy la esclava! Yo no tengo más que
el derecho de esperar y de callar.

Oh!, yo comprendo que uno huya... que
se refugie en la nada... ¡Tiénese tal vez el
derecho a la nada?... ¡Oh, sí, la nada!...
Dormirse... no sentir ya... no amar ya...
no ser nada... Cuando se exprime la vida,
¡ved ahí el único deseo que os queda en la
mano! Pero es preciso conceder que aún
ese sentimiento de la nada nos molesta y
causa horror, puesto que sentimos en nos-
otros tan pujante el instinto de conserva-
ción, el miedo, no de la muerte, sino de
morir, que se nos pone de través, y ahu-
yenta la tentación... El Creador no tendría
mucha confianza en su obra... Por esto
puso en el final un contrafuerte... que no
nos hiciera aborrecer la vida... Ahora me
explico muchas cosas...

(Continuará).

Las Comunicaciones Marítimas de Mallorca

Se aumenta un viaje semanal en la línea Palma-Barcelona

Las oficinas de la «Compañía Trasmediterránea», facilitaron el sábado último una agradable noticia.

Habrán cuatro viajes semanales, en vez de tres como hasta hoy.

La línea Palma-Barcelona será cubierta por dos buques: el «Jaime I» y el «Ciudad de Mahón».

Las salidas, de Palma y de Barcelona simultáneamente, serán: los domingos, lunes, miércoles y viernes.

El nuevo correo dominguero fué ya inaugurado el domingo último.

Los pasajes se despachan en las oficinas de la «Compañía» los mismos domingos por las mañanas, de diez a doce.

Se mejora la calidad del pan

Rebajándose el porcentaje de extracción de la harina panificable

El «Boletín Oficial del Estado» publica una orden del Ministerio de Agricultura rebajando el rendimiento de la harina panificable. Dice así:

En virtud de las facultades que me concede el artículo primero del decreto de 12 de agosto de 1938, he acordado disponer lo siguiente:

Primero.—A partir de la fecha de la publicación de la presente orden, se usará, para la panificación, harina cuyo porcentaje de extracción sea, como norma general, el que resulte del incremento de un diez por ciento del peso aparente de la clase de trigo de que proceda la harina, expresada en kilogramos por hectolitro.

Segundo.—El pan familiar, cuya elaboración es obligatoria para todos los panaderos, en las cantidades que de cada modelación oficial demande el público consumidor, podrá ser candéal y flama.

Tercero.—El peso de modelación oficial para el pan familiar será el de medio kilo o múltiplo de dicha cantidad.

Cuarto.—Las modelaciones, condiciones de elaboración y venta, como los demás requisitos que deba cumplir el pan de lujo, serán fijados por la Dirección general de Agricultura. Bajo denominación de pan de lujo se entenderá todo el que se fabrique en piezas menores de medio kilogramo. A partir de la publicación de la presente orden se restablecen los tipos normales de consumo harinero, continuando vigente el actual de harinas especiales.

Quinto.—Las existencias que los consumidores de harina podrán tener serán las correspondientes a un mes de consumo.

Sexto.—Queda encargada la Dirección General de Agricultura de la aplicación de la presente orden, así como de dictar las disposiciones complementarias que pueda exigir su mejor cumplimiento.

Las Cédulas Personales

Del Recaudador en Sóller del Impuesto de las Cédulas Personales, D. Juan Vallcaneras Vidal, recibimos, para su publicación, la siguiente nota:

Dispuesto por la Excm. Diputación Provincial de Baleares, queda abierto el período voluntario para la cobranza de las cédulas personales de 1939.

La recaudación se efectuará en el domicilio del Recaudador: calle de Buen Año, n.º 2-1.º, los lunes, miércoles y viernes de cada semana y horas de 2 a 4 de la tarde.

Aserradora ELIAS

Fabricación de envases

El aguacero del domingo

El tiempo, prematuramente lluvioso

No ha esperado éste, hoy, que llegara la fiesta de la Natividad de la Santísima Virgen María—en la que casi todos los años suele dar el remojón a los concurrentes a la fiesta patronal de Fornalutx—para abrir la espita de la celeste alberca, con cuyas aguas empiezan a templarse los fuertes calores estivales. No, sino que inopinadamente desencadenóse impetuosa tormenta con fuertes tronadas, viento huracanado y lluvia torrencial, el domingo último, y desde entonces se han repetido varias veces los copiosos aguaceros, aunque no, por fortuna, con igual intensidad.

Puede decirse que ese ciclón, que ha causado daños de bastante consideración a muchos de los agricultores del llano de la isla, estuvo sólo aquí de paso, pues que el agua caída en el Puerto, en la vega del *Camp de sa Mar* y en la parte baja de La Huerta fué en cantidad bastante menor que la que cayó en la población, y ésta menor aún que la copiosísima que descargó sobre la *Serra d' Alfabiá* y más allá. Pruébalo el modo anormal cómo experimentó la avenida, a cosa de mediodía, el torrente Mayor, que fué en aluvión, y no paulatinamente como en la mayoría de los casos suele suceder.

Como se han repetido las lluvias en algunos de los días de esta semana, en especial el jueves, con las que quedó en parte aguada en lo popular la fiesta de San Bartolomé, el mencionado torrente y los demás que cruzan el valle continúan llevando todavía un buen caudal al mar; y también las fuentes—en especial la de *S' Olla* y adyacentes—han experimentado notable avenida, cosa que raras veces en pleno verano se suele ver.

Al otro lado del *Coll* la referida tormenta produjo mayores estragos que en este valle, como queda dicho, arrancando árboles de cuajo e inundando grandes extensiones. Además de vientos impetuosos y de lluvias en exceso copiosas, cayó fuerte granizada, y con piedras del tamaño de almendras, como decían los periódicos de la capital.

Los torrentes que desembocan en la bahía de Palma llevaban en su enorme caudal muchos restos agrícolas, árboles, ramas, hasta un carro y el cadáver de un cerdo.

En Son Serra los daños fueron de consideración, por haber las aguas vuelto por los cauces del antiguo torrente derribando cercas y arrancando atolado tierno.

El torrente inundó parte de la carretera de Manacor, poniéndola intransitable, ayudando a ello la gran cantidad de árboles arrancados por la tormenta que obstruían la carretera.

En el monasterio de La Real el ciclón destruyó un ventanal, no causando desgracias.

También el granizo rompió muchos cristales.

En el llano, entre el *Coll d'En Rebassa* y las cuevas de *Lluchmayor*, la tormenta derribó diez molinos de sacar agua. También derribó y tronchó muchos árboles.

Y no fué sólo en la zona de Palma donde se registraron considerables daños, sino que alcanzó la tormenta con el mismo ímpetu a distintos pueblos de la isla situados—lo que es aún más extraño—en puntos los más opuestos. Lo mismo que en Alcudia y Pollensa los produjo en Manacor y en Valldemosa, desgañando ramas en los olivares y algarrobales, arrancando grandes cantidades del fruto en ellos pendiente y destruyendo en las viñas enormes cantidades de cepas. ¡Fué un verdadero ciclón!

Los ABC

De Madrid

Lo hallará en LIBRERIA MARQUES

Una arriesgada prueba deportiva

Dos intrépidos deportistas dan la vuelta a Mallorca en una yola de ocho metros

Hemos tenido el gusto de saludar en esta ciudad a los deportistas Manolo García y Ramón Bonín, que el domingo, al atardecer, llegaron a nuestro puerto tripulando una frágil yola de ocho metros por sesenta.

Los citados deportistas habían salido de Palma el sábado a las cinco de la mañana con objeto de dar la vuelta a Mallorca. En la misma mañana, a las ocho y media, llegaron al puerto de Andraitx, y después de unas horas de descanso se hicieron otra vez a la mar, para pernoctar en San Telmo.

En la mañana del día siguiente, domingo, salieron a las seis para nuestro puerto; pero la tempestad que se desencadenó unas horas más tarde les obligó a refugiarse en la rada de Bañalbufar. Tan pronto hubo el temporal amainado, reemprendieron la marcha, llegando a nuestro puerto a las siete y media de la tarde.

Hablando con los citados señores García y Bonín nos expusieron sus proyectos acerca de la interesante prueba deportiva que estaban llevando a cabo y su satisfacción por las atenciones de que eran objeto de parte de autoridades y particulares en todas partes donde habían desembarcado, de un modo particular en esta ciudad. El Sr. García, que había estado en Sóller destacado con las fuerzas de Artillería, dejando entre nosotros muchas amistades, tuvo un especial interés en que hiciéramos constar, en su nombre y en el de los demás compañeros, lo muy agradecidos que estaban a nuestro pueblo por el trato que de él recibieron durante el tiempo de su incorporación, a lo que accedimos gustosamente.

En la tarde del lunes, a las cuatro, salieron a la mar otra vez con rumbo a Formentor, la más dura etapa de toda la vuelta, a donde esperaban llegar a la mañana siguiente. Y después de descansar algunas horas, continuar viaje hacia los otros puntos previamente señalados para final de las restantes etapas.

Según los cálculos hechos por los señores García y Bonín, tardarían unos ocho o nueve días en dar la vuelta entera a la isla, por lo que es de esperar que si alguna dificultad insuperable no se les ha presentado, hoy o mañana han de llegar otra vez a Palma terminada la dura prueba emprendida.

Creemos excusado decir que hacemos fervientes votos para el mayor éxito de esta arriesgada tentativa de dar la vuelta a Mallorca a remo y en una embarcación tan sencilla, cuya feliz terminación esperamos poder consignar en nuestro próximo número.

Nota Agrícola

¿Habrá sido beneficiosa o perjudicial la lluvia?

Dicen muchos experimentados terratenientes que estas lluvias extemporáneas no son nunca beneficiosas a la agricultura, y es probable que esta máxima también en el presente año resulte verdad. Porque no sólo quedan aún muchas gavillas de cereales en los campos que no se han podido trillar, sino que también en el estado en que se hallan algunos frutos, tales como la uva y la aceitana, unos fuertes calores que sobrevengan a estas prematuras humedades por fuerza les han de dañar.

De desear fuera, por la expresada razón, que ya en lo sucesivo se mantenera un tanto fresca la temperatura, conservándose en lo que resta para llegar a la estación otoñal esta baja que ha alcanzado después del cambio atmosférico que estos pasados días súbitamente se operó.

La banda cómico-taurina «El Emplastre»

El domingo dió un concierto en el campo de deportes

Confirmando los rumores que no podemos concretar al escribir nuestra crónica anterior, el domingo último por la noche estuvo en esta ciudad la reputada atracción cómico taurina «El Emplastre», notable agrupación musical que dió un concierto en el campo de deportes.

A pesar del aguacero que había caído aquel mismo día, refrescando considerablemente la temperatura, reunióse en el citado campo una gran muchedumbre para admirar la labor de la mencionada banda.

A las diez y cuarto dió principio el espectáculo, que consistió en un concierto por la banda de referencia, con las bulfonas que caracterizan la actuación de la misma. A falta de novillos fué improvisado uno y con él fué desarrollado la parte bufa de la velada, que no deja de tener siempre sus simpatizantes.

Aparte del valor como banda, de atracción, el espectáculo que presentaron en Sóller no estuvo a la altura de la fama que venía precedida, causando el natural desencanto a muchas de las personas que acudieron a verlo.

Los ingresos pro «Subsidio al Combatiente» de Baleares

En la relación que se ha publicado de las cantidades ingresadas durante el próximo pasado mes de Julio en la cuenta corriente de Subsidio al Combatiente abierta en Banco de España, figuran las partidas siguientes:

Por venta de tickets, 154.253'75 pesetas; por reintegros, 21.502'20; por Día sin postre, 24.732'40; por espectáculo, 43.264'55, y por recargo del 25 por 100, 24.131'25. Suma 267.884'15 ptas., recaudado entre las 65 ciudades y pueblos de este archipiélago balear.

Y además se recaudó: Por tabaco, 196.950'00 pesetas; por el 50 por 100 de Plato Unico, 82.907'40; de Ferrocarril, 21'25; de Licencias de Caza, 1.388'50; de Licencias de Radio, 336'40, y de Votos, 31.445'95. Suma 313.049'50 pesetas.

O sea un total de 580.933'65 pesetas. Ha contribuido esta ciudad (con 3.257'978'50 por Día sin postre, 1.179 por espectáculo y 618'65 por recargo del 25 por 100) Total, 7.334'05 ptas.

Nuevas disposiciones de la Delegación de Abastos

Se prohíbe hasta nueva orden la matanza de cerdos y el uso de leche condensada en pastelerías y horchaterías

Por sendas notas de la Delegación Provincial de Abastecimientos se ha puesto al conocimiento de los productores y abastecedores de carne de cerda que queda prohibida la matanza de tal clase de ganado autorizándose solamente esta cuando, por conveniencia, por razón de su estancia en zona infectada, así lo aconseje a juicio del señor Veterinario Municipal.

Los señores Alcaldes, Delegados locales de Abastecimientos, serán los responsables de que tal orden se cumpla, y no permitirán el sacrificio de ningún animal si no se cumplen las condiciones indicadas.

También ha quedado absolutamente prohibido el uso de la leche condensada en la fabricación de helados y otra cualquiera a base de este producto.

CRONICA LOCAL

La Fiesta de San Bartolomé

Conforme habíamos anunciado, tuvieron lugar en nuestra ciudad el miércoles y jueves de esta semana las tradicionales Fiestas Patronales, que a pesar de los buenos deseos del vecindario y de las autoridades no llegan a alcanzar el grado de esplendor a que es acreedor nuestro santo Patrón.

En la «Sección Religiosa» de este número quedan reseñados los actos del culto que se han tributado al glorioso apóstol San Bartolomé. En la parte civil se celebró, algo deslucido por la lluvia, el concierto musical por la banda municipal en la noche del miércoles y por este mismo motivo hubo de suspenderse el toque de diana por la citada banda en la mañana del jueves.

En cambio, los actos de la tarde y de la noche estuvieron muy concurridos, y por este motivo resultaron muy brillantes.

Por la tarde tuvo lugar un gran baile de salón en el teatro de la «Defensora Sollerense», organizado por las sociedades recreativa y de socorros mutuos, «Círculo Sollerense» y «Defensora Sollerense». La concurrencia llegó a ser tan numerosa que se hizo difícil poder entrar en el salón.

Por la noche se repitió el baile, alcanzando sus organizadores un nuevo y rotundo triunfo.

Y por la noche también, la Banda Municipal interpretó un escogido programa de concierto en la plaza de Calvo Sotelo, mientras la muchedumbre se paseaba. En uno de sus intermedios se disparó un gran castillo de fuegos artificiales, obra del protécnico de Pórtol señor Frontera, que mereció muy favorables comentarios de la concurrencia.

El precio de la harina, del pan y del salvado

Circular del Gobernador Civil

Se ha publicado, en el «Boletín Oficial» la siguiente circular:

«Vista la disposición del Ilmo. señor Jefe del Servicio Nacional de Agricultura, por la que la Sección Agronómica fija el rendimiento de la harina panificable en el 90 por 100 (Boletín Oficial del día de hoy) los precios provisionales de dicha clase de harina y sus subproductos, así como el de las diferentes modelaciones de pan serán los siguientes:

Harina: Mallorca e Ibiza, procedencia indígena, a 79'30 ptas. los 100 kilos sin envase y ple de fábrica. Menorca, procedencia trigo argentino a 80'40 ptas. los 100 kilos; en las mismas condiciones.

Salvado: Toda la provincia, a 45'00 pesetas los 100 kilos, sin envase y ple de fábrica.

Garbillo: Toda la provincia a 25'00 pesetas los 100 kilos, sin envase y ple de fábrica.

Pan: Toda la provincia, tipo de 900 gramos a 70 céntimos; tipo de 800 gramos, a 65 céntimos; tipo de 450 gramos, a 35 céntimos, y tipo de 400 gramos, a 35 céntimos.

Los precios del pan, así como su elaboración con esta nueva clase de harinas, empezarán a regir a partir del día 24 del actual.

La prestación personal

Han sido repartidas las hojas de inscripción

Durante la presente semana ha tenido lugar el reparto domiciliario de las hojas de inscripción para la prestación personal a favor del Estado.

Dichas hojas, una vez llenadas, deben ser entregadas cuanto antes en las oficinas municipales para su debida tramitación.

El plazo fijado para la entrega de dichas hojas ha sido fijado hasta el 31 del corriente mes.

FRUTOS Y PRIMERIZOS DEL ROSELLON, DE ESPAÑA Y DE ARGEL

COMISION

IMPORTACION

P. RENART

Expendedor

33, Avenida de la Pépinière PERPIÑAN

Teléfono { Día 9.59
Noche 17.86

Dirección telegráfica
RENART-PERPIÑAN

Los bailes de la «Defensora Sollerense»

El pasado jueves, fiesta de San Bartolomé, y con una animación extraordinaria, como hacía tiempo no se había visto, tuvieron lugar en el teatro «Defensora Sollerense» los dos bailes organizados por la sociedad propietaria del teatro y el «Círculo Sollerense».

El salón presentaba un magnífico aspecto, tanto por el adorno como por el sin número de parejas que danzaban a los acordes de las dos orquestinas encargadas de amenizarlos, que eran la «Tugores Jazz», de La Puebla, y la local «Imperial Jazz». Ambas rivalizaron en agradar al público, mostrándose incansables, teniendo ocasión de lucirse más los de La Puebla, ya que los de la local, por deferencia y compañerismo, les cedieron siempre el puesto en las horas de mayor animación.

El público no les regateó el aplauso (justo premio a la labor desarrollada), quedando plenamente satisfechos y con deseos de que estas veladas familiares tengan una pronta repetición.

Una nota del Ministro de Agricultura

Queda asegurado el consumo de patatas, lentejas y garbanzos

En una nota facilitada por la Subsecretaría del Ministerio de Agricultura, detallando el avance probable de la cosecha que tenemos a la vista, de patatas, lentejas y garbanzos, se plantean datos que permiten abrigar fundadamente la esperanza de que el consumo en España de estos tres artículos, acaso la base principal de su alimentación, está suficientemente asegurada, sin que sean precisas aportaciones extranjeras.

Según estos datos, que tienen toda la garantía de las estadísticas oficiales enviadas al Ministerio por las secciones agronómicas, la cosecha de lentejas alcanzará la cifra de 120 350 quintales métricos, lo cual representa el 92 por ciento de la producción media obtenida en el quinquenio 1931 a 1935.

En cuanto a los garbanzos, la cosecha se eleva a 1.641.484 quintales, cifra infinitamente superior al tipo medio de la cosecha de garbanzos obtenida en el quinquenio ya citado. Con respecto a la cosecha de 1935, que fué de 1.355.344 quintales, el aumento de este año se aproxima a los 300.000 quintales métricos. Es decir, que la cosecha de garbanzos está representada por un 136 por 100 de la media obtenida en el quinquenio de 1931-1935.

Es pronto aún para determinar la cosecha de patatas, pero sí se tiene en cuenta la superficie cultivada y las perspectivas que ofrece el año agronómico, este año superará bastante la cosecha obtenida en la misma época. Según dichas estadísticas, se han sembrado de patatas 407.439 hectáreas.

Se ordena la reincorporación a filas del tercer hermano licenciado

Don Miguel Ponte y Manso de Zúñiga, General de División y Comandante General de Baleares, ha publicado el siguiente Edicto:

Que, dispuesto por la Superioridad, quedan sin efecto los beneficios de licencia por tercer hermano en filas; cuantos individuos se hallen en dicha situación cesarán en dicho beneficio y se presentarán a la Caja de Recluta de esta Capital, en el término de cuarenta y ocho horas los que tengan su residencia en esta Capital y dentro de setenta y dos los que la tengan en pueblos de esta isla, a partir de la publicación de este edicto.

Igual norma se seguirá para los que se encuentren en las Islas de Menorca e Ibiza, cuya fecha de presentación a la respectiva Caja de Recluta dictarán los oportunos Comandantes Militares.

Esta obligación alcanza a cuantos individuos residentes en estas islas se hallen en dicho caso, aunque pertenezcan a Cajas de Recluta de la Península o Canarias, no tengan concedido los beneficios de prórroga de 1.ª clase o pertenezcan a reemplazo desmovilizado.

Dado en Palma de Mallorca a las doce horas del día veinte de agosto de mil novecientos treinta y nueve.—Año de la Victoria.—Miguel Ponte.

Los salvoconductos para viajar por la isla

Ante la gran afluencia de personas que han acudido a sacar el salvoconducto que se exige ahora para poder alejarse del lugar habitual de su residencia, las Autoridades se han visto obligadas a demorar unos días el exigir dicho documento a las personas que viajan.

En su consecuencia, se ha dado un nuevo plazo hasta el 30 del actual para proveerse de este salvoconducto, pasada cuya fecha será exigido a todas las personas que viajen.

Notas de Sociedad

LLEGADAS

Llegaron la anterior semana, procedentes de Troyes, D.ª María Fontanet de Mayol y sus hijos María, Juan y Miguel.

En su compañía y de idéntica población vinieron también D.ª Antonia Fontanet de Casasnovas y su hija Antonia.

De su viaje a París, en donde ha permanecido unos meses con sus hermanos allí comercialmente establecidos, se encuentra de nuevo en esta ciudad el propietario D. Domingo Forteza.

Se encuentran en esta ciudad, pasando una temporadita con sus familiares, doña Francisca Rullán de Bauzá y sus hijos, quienes llegaron, procedentes de Marsella, el domingo último.

Hemos tenido el placer de saludar en esta Redacción a nuestro colaborador don Miguel Gayá Sijar, procedente de Ibiza, que ha venido destinado a Mallorca y ha pasado a disfrutar de unos días de permiso en su pueblo natal de San Juan al lado de sus familiares.

Procedente de Marsella se encuentran en esta ciudad D. Pedro Rullán Casasnovas, su esposa, D.ª Catalina Bauzá, e hijos.

De regreso de su viaje a la región valenciana llegó de nuevo a esta población el farmacéutico titular D. Martín Torrens Pastor, con su señora, D.ª Delfina Artal Benavent, y sus hijos Juanito y Anita.

De Perpignan llegó el lunes la señora D.ª Magdalena Oliver Colom, esposa de D. Juan Bernat, con sus hijos Guillermo, Pedro, Teresa y María Magdalena.

Con objeto de pasar una temporada con sus padres y demás familiares llegó, el lunes, procedente de Metz, D.ª Margarita Colom Rullán, de Vaquer, con sus agraciados hijos Bartolomé, Miguel, María, Pedro, Margarita y Juan Jaime.

De Villarreal vinieron, el miércoles, los esposos D. Manuel Amorós Fortuny y D.ª Ana Castañer Deyá, con su hija Anita.

Estos días regresó de su viaje a Montpellier el propietario D. Jaime Coll Orell. Sean todos bienvenidos.

SALIDAS

Después de breves días de permanencia en esta población embarcaron el lunes para Valencia, desde cuyo punto debían salir para Lyon, donde tienen su residencia comercial, nuestro paisano D. Juan Alcover Oliver, su señora esposa y su hija.

Se ha despedido de nosotros para emprender viaje a Caracas (República de Venezuela), D. Guillermo Ferrá Puig. Deseamos hayan tenido un feliz viaje.

NUEVO CARTERO

Ha sido nombrado cartero adjunto de la cartería de esta ciudad el ex-combatiente D. Antonio Brunet Pons.

Reciba por ello nuestra más cordial enhorabuena.

TALLERES DE CARPINTERIA Y EBANISTERIA
ALMACEN DE MADERAS DE
MIGUEL COLOM

Construcción de muebles de lujo, estilos clásico y moderno :-: Especialidad en puertas y persianas enrollables sistema americano :-: Persianas catalanas :-: Restauraciones de todas clases :-: Decoración e instalación general de mobiliarios

CALLE DE JOSE ANTONIO, 77 SÓLLER (MALLORCA)
AVENIDA DEL GENERAL GODED (Antes Gran-Vía)

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria celebrada por la Comisión Gestora Municipal el día 2 de Agosto de 1939—A. de la V.

Los que asisten

Se celebró bajo la presidencia del señor Alcalde accidental, D. José Bauzá Pizá, y a la misma asistieron los señores Casasnovas (D. Miguel), Castañer (D. Antonio) y Oliver.

Acta sesión anterior

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Permisos para obras

Después de la lectura de las respectivas instancias, se acordó conceder permiso para realizar obras particulares a los siguientes vecinos: D. José Morell Casasnovas, como encargado de D.^a Paula Enseñat y D. Pedro A. Mayol; D. Guillermo Xumet Pons, en nombre de D.^a María Oliver Miró; D. Damián Labrés Esteve, como mandatario de D. Guillermo Ballester Ferrá, y D. Jaime Palou Coll, en nombre de D. Gabriel Colom Colom.

Baja de arbitrios

Se acordó conceder una baja en el padrón general de arbitrios municipales, solicitada por D.^a Catalina Moranta Valent, en representación de D.^a Catalina Socías Bannasar.

Instalación de electro-motores

No habiéndose reproducido reclamación alguna en contra de las respectivas peticiones, se acordó conceder permiso a don Jaime Scarxell Muntaner y a D.^a Ana Rullán Paig, para instalar unos electro-motores en fincas de su propiedad, para servicios particulares.

Aprobación de una gestión

Se aprobó lo actuado con respecto al abono por parte de D.^a Rosa Arbona Castañer de la cantidad que adeudaba con motivo de haberse verificado, de oficio y a sus costas, las obras de construcción de un pozo Moura y conducción de las aguas residuales a la alcantarilla pública, en la casa de su propiedad, señalada con el n.º 1 de la calle de Jesús.

Nombramiento de Vocales para la Junta Pericial

Se acordó designar para formar parte como Vocales de la Junta Pericial de esta ciudad, en virtud de la facultad que la Ley atribuye al Ayuntamiento, a los siguientes contribuyentes: D. José Ferrer Oliver, D. Jaime Pons Miró, D. Jaime Alcover Coll, D. Juan Arbona Morey y D. Fernando Alzamora Gomá, y como suplentes los señores D. Jaime Colom Casasnovas y don José Pons Estades.

Aseguro del personal

Se acordó asegurar a todo el personal de oficinas, guardia municipal y todos los demás dependientes del Ayuntamiento.

Costeamiento de estancias de Flechas en el Campamento de Verano

Se acordó costear dos plazas a las Flechas de esta ciudad y otras dos a las de la barriada marítima, para su estancia en

el Campamento de verano organizado por la Delegación Provincial.

Documentación y donativo de las disueltas Milicias Urbanas

Dióse cuenta de una comunicación remitida por el Comandante de Artillería don Antonio Salgado Muro, que fué Comandante Militar de esta ciudad, mediante la que participa que el Excmo. Sr. Comandante General de Baleares ha dispuesto queden depositados en el Ayuntamiento, para la utilización o comprobación de antecedentes que pudieran presentarse u ordenarse, los documentos de las disueltas Milicias Urbanas de Sóller que acompaña. Seguidamente el señor Alcalde dió cuenta que procedente de la liquidación de las referidas Milicias había recibido un donativo de 870 ptas. con destino a los fondos de la Casa Hospicio de esta ciudad, cuya cantidad había entregado bajo recibo al señor Administrador-Depositario de dicho beneficio establecimiento.

La Corporación se dió por enterada y acordó admitir y depositar en el Archivo municipal los documentos de referencia.

Sobre el cese de un Guardia municipal interino

El señor Alcalde dió cuenta de que el que fué Guardia municipal diario interino, D. Pedro Antonio Coll Colom, no tiene derechos adquiridos y que en uso de las facultades que le concedió la Corporación le dejó cesante a partir del día 31 de Julio próximo pasado. La Corporación acordó aprobar lo actuado por el señor Alcalde.

Venta de unos solares del Cementerio

Se acordó vender a favor de D.^a Catalina Rullán Reynés y de D.^a Margarita Rullán Reynés, respectivamente, los solares números 88 y 75 del ensanche Oeste del Cementerio municipal de esta ciudad, e ingresar su importe en la Caja municipal.

Permuta de una plaza concedida a un Caballero Mutilado

Dióse cuenta de una comunicación remitida por el Sargento de la Comisión Inspectora Provincial de Mutilados de Guerra, mediante la que interesa sea permutada al Caballero Mutilado D. Juan Amengual Ferrer la plaza de Cobrador de Arbitrios del Ayuntamiento que le fué concedida, por la de Agente de Arbitrios que también se halla vacante, con el objeto de que pueda desempeñarla más fácilmente a causa de su mutilación.

La Corporación, enterada, acordó contestar la referida comunicación en el sentido de que el Ayuntamiento no pone ningún obstáculo a que el expresado Caballero Mutilado preste sus servicios al mismo, pero que lo procedente es que se anule por la citada Comisión el nombramiento de Cobrador y se le dé el de Agente, si así a él le conviene, ya que ella es la competente para dichos nombramientos y no por el Ayuntamiento, que sólo hará cumplir lo que en definitiva se acuerde.

No habiendo más asuntos a tratar, se levantó la sesión.

Aserradora ELIAS

• leña para estufa y cocinas •

Importante casa mallorquina

(de SOLLER)

frutos precoces y de plena producción—pide dos vendedores que sean conocedores del negocio y tengan en regla su documentación. Serán alojados y mantenidos.

Escríbase, dando informes, edad y pretensiones a la

AGENCIA HAVAS
LE HAVRE

LA PRÓXIMA TEMPORADA CINEMATOGRAFICA

Lo que preparan las Empresas locales

Afortunadamente, con la llegada de la inminente temporada cinematográfica, vamos a entrar muy pronto en la normalidad por lo que a la preparación de las funciones de cine se refiere. Tres años de dificultades y de reprises a todo pasto nos han hecho olvidar el sabor de los principios de temporada, cuando las Empresas exponían con júbilo las extensas listas de películas recién contratadas que ofrecían a la curiosidad y al beneplácito de los aficionados.

Con el fin de la guerra va a reanudarse esta interrumpida costumbre. El mes de Septiembre va a ser otra vez el mes de las inauguraciones de la temporada de Invierno y las modernas salas de proyección sollerenses van a engalanarse de nuevo con los brillantes títulos de las nuevas producciones de la cinematografía mundial.

Deseosos de ofrecer a nuestros lectores un avance de los proyectos que se preparan para la próxima temporada, nos hemos entrevistado con los directores del «Kursaal» y del «Fantasio», los cuales con toda deferencia han accedido a nuestros interrogatorios. Las líneas que siguen son un compendio de las manifestaciones que nos han hecho ambos señores:

La temporada que termina—nos han dicho—ha sido para las Empresas un puro martirio. Sin apenas películas de estreno que ofrecer a nuestros favorecedores, con unas copias cada vez más viejas y deficientes, con las mutilaciones de la censura y los fallos producidos por la falta de comunicaciones rápidas y frecuentes con la Península, los espectáculos cinematográficos han ido perdiendo calidad a pesar de nuestros esfuerzos para impedirlo. Con la liberación de Barcelona parecía que iba a cambiar la situación, pero en realidad bien escaso ha sido el mejoramiento conseguido. Pronto se vió que éste no se produciría hasta el principio de la nueva temporada, pues las casas que habían conseguido disponer de películas nuevas no querían cederlas en Abril y Mayo cuando la temporada tocaba ya a su fin.

Todo el pesimismo que sentimos esta temporada pasada se trueca en optimismo para la futura. La mayoría de las casas disponen de extensa producción inédita que ofrecer al mercado español y paulatinamente la van dando a conocer. Las casas americanas, todas ellas tienen preparada una lista tan numerosa y escogida que fundadamente puede afirmarse que no habrá período transitorio entre la post-guerra y la época anterior al Movimiento.

Resulta muy difícil por su misma extensión apuntar los nombres de las películas que serán presentadas. Tal vez en una nueva entrevista podamos ya ser más explícitos y calmar la natural impaciencia de los aficionados acerca de los films que en breve empezaremos a ofrecerles. Bástele saber que sólo la «Metro Goldwyn Mayer» presenta nada menos que cuarenta películas en español, la «Paramount», veinte; la «Warner Bros», trece; la «Fox», dieciséis; la «Universal», trece; la «Columbia», cuatro en español y quince en inglés; la «Radio», doce grandes producciones y «Artistas Asociados» tiene también algunos estrenos por presentar.

La producción europea no tiene tampoco nada de despreciable y cuenta con ex-

tenas listas tanto en las películas alemanas como las italianas, de las que habremos de ocuparnos en detalle en otra ocasión.

Y en último término mencionamos a la producción nacional, que en la nueva temporada realizará un formidable esfuerzo para alcanzar el relieve que la nueva España espera de nuestros directores. Las referencias que se tienen de las películas terminadas o en curso de filmación son excelentes, y existe la impresión de que la producción española en la nueva época que ahora inicia dará un salto tan asombroso que en nada tendrá que envidiar a las películas que nos llegan de fuera.

Todas estas cintas nos será dado presenciar en la nueva temporada que empezará a últimos de Septiembre, distribuidas equitativamente entre los dos locales que en Sóller gozan del favor del público. En un próximo reportaje iremos dando nombres de películas y de artistas y por ellos los aficionados verán corroborados los felices augurios que para la nueva campaña cabe esperar de una tan cuantiosa como excelente selección como la que va a ser presentada en breve al público español.

PANTALUX.

FRANCISCO SELLES

(a) QUITO

Se ofrece al público en general para todos los servicios de defunciones y traslados.

Para informes:

Carreró d' En Pauet
(Veinat de Ca'n Passol)

Agencia de compra-venta y administración de fincas

Cobro de alquileres, pago de contribuciones y toda clase de gestiones administrativas :: :: ::

JOSE BIBILONI
Agente matriculado

SOLLER

Se desea vender

Una porción de tierra de unos 165 metros cuadrados, situada en el punto conocido por «Es Través», en el Puerto de Sóller. Para informes dirigirse a esta Administración: Anuncio n.º 125.

Se vende casa

en el punto más céntrico de Sóller, buena para comercio. Informes: José Borrás, General Mola, Sóller.

Crónica Deportiva

VUELVE EL BALONCESTO

Gestiones para su reimplantación en Sóller

Al ojear el martes pasado la página deportiva del periódico «Baleares» nos llamaron la atención unas líneas en que se hacía referencia al deporte del Baloncesto y se hacía un llamamiento a los jugadores y aficionados de la indicada especialidad, que en 1936 contaba en Mallorca con apreciable número de equipos, funcionando incluso su propia Federación Provincial.

Al comentar el mencionado llamamiento con otros aficionados sollerenses, ha surgido la idea de ir en busca del que fué en otros tiempos entusiasta paladín del Basket en Sóller, desempeñando ininterrumpidamente los cargos de Delegado de la sección respectiva dentro la A. D. N. S. y de entrenador de los cinco con que contaba la mentada Sección. Al efecto, nos hemos hecho encontradizos con el buen amigo y excelente camarada Miguel Mas Florit, con el cual hemos departido en plan de interviu, cuyos términos hemos creído podían tener interés para aquellos de nuestros lectores que conocen el Baloncesto.

—¿Qué hay acerca de la vuelta a la actividad del Baloncesto?

—Por ahora, nada. Pero desculda, que habrá, y muy pronto. Las circunstancias que nos han impedido hasta ahora la práctica del Baloncesto han desaparecido, muchos de los camaradas, cumplidos sus deberes para con la Patria, hemos reanudado nuestra vida normal, nos sentimos fuertes y ágiles, con afición, y con deseos de continuar siendo alguien en el deporte. En una palabra, se puede disponer de buenos elementos que, debidamente preparados, puedan formar un fuerte conjunto.

—¿Y por qué no se forma?

—Estamos en los primeros obligados trámites, y la tarea no es fácil, ya que tenemos que empezar por rehacer todo, ir ganando de nuevo a los que la larga inactividad produjo desgana o tibieza, ir formando nuevos valores que sucedan a los que inevitablemente nos han debido abandonar; pero todo irá andando, y no pasarán muchas semanas en que tengamos un cinco bien digno de defender los colores de la Agrupación Deportiva Nacional Sindicalista.

—¿Entonces nos das confianza de que el equipo de Baloncesto de Sóller vuelva por sus fueros y sea nuevamente lo que fué?

—Desde luego. Contando con vuestra ayuda y con la de los elementos cuya colaboración es precisa, que espero no faltará, conseguiremos este propósito.

—Con vuestra cooperación puedes contar, ya lo sabes. Lo que nos interesaba saber es si no había decreído tu afición y entusiasmo.

—Pues no. Se han conservado sin mengua durante esos años de ausencia, y en los sitios donde he estado y me ha sido posible he procurado establecer y fomentar la afición al Baloncesto. Últimamente fué en Ciudadela donde, en uno de los colegios de la ciudad, que contaba con unos *baskets*, de los cuales empero nadie conocía la manera de emplearlos adecuadamente, introduje la manera de jugar bien al Baloncesto según el Reglamento, del cual les facilité ejemplares, y les enseñé prácticamente los diversos azares del juego, dejando constituido a mi partida varios cinco infantiles, que serán allí la base de este deporte.

—Bueno. Pues a ver si ahora vamos a empezar pronto los entrenos. De los antiguos elementos sé que Pons y Alabert están dispuestos a volver a empezar tan pronto como se lo indiquen. Laboremus todos para que el deporte sea de nuevo popular y alcance el favor de la juventud, que ahora, libre de politiqueros en la unidad de la España nueva, tendrá en el deporte el más indicado modo de expansionarse y emplear el sobrante de sus energías.

Terminó la conversación con el amigo Miguel Mas. Ya saben los aficionados que el Baloncesto en Sóller ha encontrado de nuevo el buen camino.

EL CRONISTA SUPLENTE.

Mutua Balear

SEGUROS DE INCENDIOS

SEGUROS DE ACCIDENTES

Delegación en Sóller: General Mola, 36
Teléfono, 52

De Teatros

FANTASIO

Las manos de Orlac, el film estrenado el sábado en este cine, perteneciente al género llamado terrorífico, está bien realizado y logra el fin propuesto: emocionar.

Lo mejor de esta producción es la labor que en ella realiza el protagonista Peter Lorre, el genial e inolvidable intérprete de *M*. Su figura, como actor, se agiganta y toma proporciones que van alcanzando las las cimas de lo insuperable.

Junto con este film fué proyectada la divertida comedia *Anny Anny*, creación de la graciosa Anny Ondra.

En la noche del miércoles, se estrenó la producción inglesa histórico novelesca *El Duque de Hierro*, que tiene por base glorificar las heroicas gestas del Duque de Wellington, el vencedor de Waterloo, incluyendo la fina nota sentimental de los amores del ilustre militar, aspecto muy poco conocido de su historia.

El Duque de Hierro es una cinta magníficamente lograda, que corona brillantemente la colección de «Vidas noveladas» en cuya realización parece haberse especializado los productores Ingleses.

De complemento se proyectó la comedia musical *El gran bluf*, justamente interpretada por Paul Horbiger, Lee Parry y Harald Paulsen.

Ambos cintas fueron presentadas en las funciones del día siguiente, fiesta de San Bartolomé, Patrón de esta ciudad.

El programa que presentará el «Fantasio» en las funciones de esta noche y mañana está formado por dos bellas e interesantes producciones, que por los méritos que reúnen cada una de ellas serán sin duda favorablemente acogidas por la afición local.

En primer término figura la producción española *El agua en el suelo*, notable e interesantísima comedia dramático-musical que obtuvo cuando se estrenó un ruidoso éxito.

El argumento es debido a la maravillosa pluma de los hermanos Quintero y su inspirada música es del popular y aplaudido maestro Alonso.

Los exteriores ofrecen el encanto de Avila con sus monumentos milenarios; la belleza del paisaje gallego, sinfonía de bosques, sol y mar.

El agua en el suelo fué la revelación de una gran actriz, Maruchi Fresno, joven bella, delicada, elegante y espiritual, que da vida irreprochablemente a la heroína de este film.

Con Maruchi Fresno figuran en el reparto los conocidos actores Luis Peña, Nicolás Navarro y Pepe Calle.

Dirigida esta película por Fernández Ardaviu mereció técnicamente una clasificación preeminente. Tiene excelente fotografía, perfecta composición y admirables aciertos de cámara.

Figura luego en el programa la extraordinaria producción de aventuras *Dick Turpin*.

El arrojado, la generosidad y la galantería del popular y legendario bandido «Dick Turpin» son bastantes para componer una figura novelesca e interesante, que con el dinamismo de la acción cinematográfica logra todavía mayor relieve. En *Dick Turpin* palpita la aventura intrépida, la donosa burla, el rasgo desinteresado y caballeresco, el triunfo difícil y la estampa ecuestre rápida y fugaz, pero que retiene la fantasía.

El papel de protagonista de la misma, o sea el del bandido osado, fuerte y simpático, va a cargo del gran actor Victor Mc. Laglen, quien lo interpreta bien y de modo personal, sobresaliendo en la maestría con que monta a caballo. El galopar de su yegua negra es formidable, y así, lo más brillante de la película es la vertiginosa y larga marcha, camino de York, mientras los perseguidores cambian caballos y más caballos. Ginete y cabalgadura ofrecen bellas y raudas perspectivas devorando caminos y atajos, dejando tras de sí, a cada momento, las cambiantes de amplia y diversa belleza de la campiña.

Secundan propiamente a Victor Mac Laglen. Jane Carr, Frank Vosper y demás intérpretes.

KURSAAL

Fué repuesta con éxito en este cine en las funciones del domingo la producción «Paramount» *Canción de cuna*, basada en la famosa obra de Gregorio Martínez Sierra. Es esta una película que conquista al público completamente, que lo prende en las redes de su trama, haciéndole gustar de las más puras y delicadas emociones humanas.

Dorothea Wleck realiza en este film la más emotiva e inquietante de sus interpretaciones, secundada admirablemente por todos los demás artistas que integran el reparto.

Se repuso también la hilarante comedia *Ahi viene el novio*, protagonizada por Jack Haley y Patricia Hellis.

La pantalla del «Kursaal», se honrará de nuevo mañana con la presencia de la eximia actriz española Catalina Bárcena, en la comedia frívola, humorística y de enredo, *Señora casada necesita marido*, de la «Fox».

Catalina Bárcena realiza en este film una creación sin par, deliciosísima, dando vida a la protagonista, una mujer inquiete, fina y perspicaz, enamorada de su marido, pero que diríase se encuentra dominada por la aberración del placer que le causa hacerle rabiar y exasperarle en continuas disputas.

Antonio Moreno es el marido, celoso y enamorado, que ve ahogados todos sus propósitos por las disputas, inofensivo en el fondo y débil ante lo singular y atractiva que es su mujer.

En otros importantes papeles figuran los excelentes artistas españoles Valentín Párrera, José Crespo y Romualdo Tirado.

La diversidad de escenarios presta al amensísimo enredo que se fraga gran vistosidad e interés, resultando este film por los valores que reúne, un constante deleite, que seguramente saboreará el público con indecible agrado.

Las funciones empezarán con la proyección de la película, también de la «Fox», *Sangre joven*, en la cual se presenta a un niño todo bondad pero incomprendido, hasta que una oportunidad descubre sus nobles sentimientos.

Tommy Coulan y Raymond Borzage, los dos protagonistas infantiles de este film, cumplen de modo maravilloso su cometido.

Ordenes de la Comisaría de Abastos

Prohibición de las transacciones de piensos

Venta de potes de leche abiertos

Hasta nueva orden, quedan prohibidas toda clase de transacciones y traslado de piensos sin autorización de esta Delegación.

Las solicitudes de compra, venta o traslado serán cursadas por las Alcaldías, quienes las elevarán a la Delegación de Abastecimientos y Transportes dentro de las 24 horas siguientes de haberlas recibido.

Se recuerda a todos los expendedores de leche condensada al detall, la orden de esta Delegación de 14 de Julio pasado, por la que se les ordenaba la venta de botes precisamente abiertos.

De no hacerlo como se manda, dicha Delegación está dispuesta a sancionar gravemente a los infractores.

Registro Civil

NACIMIENTOS

Día 20.—Gaspar Mayol Jofre, hijo de Bartolomé y Antonia.

MATRIMONIOS

Día 23.—Bartolomé Colom Estades con Catalina Malrata Rullán, solteros.

DEFUNCIONES

Día 19.—Margarita Frau Colom, de 79 años, viuda, calle de Pastor, n.º 27.

Vida Religiosa

La Tercera Dominica del Santísimo

Celebróse el próximo pasado domingo en la iglesia parroquial, cantándose Tercia a las diez, y acto seguido, expuesto el Santísimo Sacramento, la Misa mayor en el altar frontero lateral del ábside dedicado a la Santísima Virgen de la Medalla Milagrosa. Fué el celebrante el vicario Rdo. D. Gabriel Ferrer, al que ministraron los Rdos. D. Antonio Alcover y D. Antonio Rullán. Ocupó la sagrada cátedra, después del Evangelio, el Rdo. don Jerónimo Pons, quien explicó y comentó con la mayor sencillez y claridad el que acababa de cantarse. La escolanía y el pueblo alternaron en el canto de la composición gregoriana de *Angelis*, acompañados por el órgano, y terminado el Oficio se efectuó la reserva de su Divina Majestad previa la acostumbrada procesión eucarística por el ámbito del templo.

En la misa de las doce explicó y comentó también el Evangelio de esta dominica el Rdo. Párroco-Arcipreste, D. Rafael Sitjar.

Por la tarde, a las cuatro, cantó la Comunidad Vísperas y Completas, y al anochechar después del rezo del Rosario hubo sermón doctrinal.

La fiesta de San Bartolomé

Solemnizada, como todos los años desde la más remota antigüedad, con esplendorosa oración de Cuarenta-Horas, se celebró anteayer, jueves, la fiesta del inculto Patrono de esta ciudad, invicto mártir de Jesucristo, San Bartolomé apóstol. Dió principio aquélla el martes por la mañana y continuó el miércoles, verficándose en ambos días la exposición del Santísimo Sacramento a las seis y tres cuartos. A las nueve se cantaron Horas menores y a continuación la Misa mayor, y por la tarde, a las seis y media, tuvieron lugar los actos corales. En el segundo día, o sea el miércoles, cantáronse además, antes de la reserva, solemnes completas en preparación de la fiesta conmemorativa del cruel martirio y glorioso tránsito de dicho Santo.

El jueves, día principal y último de la referida solemnidad, se empezaron las extraordinarias funciones del culto con una muy concurrída Comunión general, a las siete y media, para la asociación de Caballeros de Nuestra Señora de la Victoria y demás fieles devotos del santo festejado, y a las diez se cantó Tercia solemne, con acompañamiento del órgano. A las diez y media dió principio la Misa mayor, a la que asistieron las Autoridades locales de Marina, Militares, Civiles y Jerarquías del Movimiento, que ocuparon sitio de preferencia junto al presbiterio. Fué el celebrante el Rdo. Párroco-Arcipreste, D. Rafael Sitjar, al que asistieron en calidad de diácono y subdiácono, respectivamente, los vicarios reverendos D. Gabriel Ferrer y D. José Morrey. El panegrico del Santo Patrón de esta ciudad estuvo a cargo del otro vicario parroquial, Rdo. D. Bernardo Pujol, quien, elocuente y erudito, glosó las virtudes y méritos de San Bartolomé en su apostolado y el acierto de nuestros mayores al escogerlo para poner a nuestro pueblo bajo su valiosa protección.

La capilla, dirigida por el organista Rdo. D. Miguel Rosselló y acompañada por él al armonium, interpretó la bella composición «Pontificalis», del maestro Perosi, y en el *gradual* el «O salutaris Hostia», de Gounod. En el *ofertorio*, al tiempo de la adoración de la Reliquia de San Bartolomé por las mencionadas Autoridades asistentes nos dejó oír el señor Rosselló en el órgano una muy agradable composición que fué admirablemente ejecutada.

Una vez terminado el Oficio verificóse la exposición de la sagrada Forma.

Por la tarde, a las seis, tuvieron lugar los actos del rezo divino, con el canto de Laudés solemnes, y a las siete y media se rezó el Rosario, se practicó el ejercicio mensual propio de los días 24, en honor del apóstol San Bartolomé, y se finalizó la reseñada solemnidad con la procesión, el canto del *Te-Deum* y la reserva del Santísimo Sacramento.

CULTOS SAGRADOS

En la iglesia de las M.M. Escolapias.—Mañana, domingo, día 27: Festividad de Ntro. Santo Padre San José de Calasanz. Se celebrará dicha fiesta con Misa cantada a las siete y media. Por la tarde, a las cinco, se practicará la Hora Santa, con exposición del Santísimo, y se concluirá la Novena en honor del Santo. Después de la Novena se efectuará la adoración de la reliquia de San José de Calasanz.

Frutos al por mayor

PLATANOS - NARANJAS - LIMONES - UVAS

VENTA DE NARANJAS, MANDARINAS Y LIMONES
POR VAGONES COMPLETOS

OLIVER & CARBONELL

S. A. R. L. 200.000 Fr.

COMISIONISTAS

11, Rue Mercière, LYON

Agencia en Sicilia

Teléfono: Franklin 49 - 37.

Dirección telegráfica: OLICAR-LYON

Cheques Postales LYON 514-18

R. C. LYON B 6850

COMPRA-VENTA

Y

ADMON. DE FINCAS

PRESTAMOS HIPOTECARIOS

LUCAS GLADERA

CORREDOR MATRICULADO

Avda. A. ROSSELLO, 8
TEL.º 1870

PALMA DE MALLORCA

NOVELA ROSA

COMO EL LA QUISO

de María Sepúlveda

EN PODER DE BARBA AZUL

de María Luisa de Linares

Precio: 2'00 pesetas

LIBRERIA MARQUES - SOLLEE

Telegramas: A B E D E - Marsella

Teléfono C. 15 0 4

FRUTOS FRESCOS, SECOS y PRIMICIAS

NARANJAS - BANANAS

EXPORTACION - COMISION - CONSIGNACION

B. Arbona y sus hijos
MIGUEL ARBONA HIJO
SUCESOR

92-104, Cours Julien - MARSELLA

IMPORTACION EXPORTACION

CASA RECOMENDADA

para la venta al por mayor de castañas, nueces Marbó con
cáscara fresca y seca

EXPEDICION INMEDIATA

Pedro Tomas

Rue Cayrade DECAZEVILLE (Aveyron)

TRANSPORTES INTERNACIONALES

Casa Bauzá y Massot, fundada en 1897

Jacques MASSOT & fils, Sucesores

CERBÈRE (Pyr. Oes.) Teléfono 8 | HENDAYE (Bscs. Pyr.) Teléfono 185

Telegramas: MASSOT

AGENCIAS

PORT-BOU	Teléfono 44	ALMAZORA - Gasset 2	Teléfono 52
IRUN - Apartado 26	> 202	SAGUNTO - Mártires Bechl 7	> 39
BARCELONA - Plaza Beranguer, 1	> 24313	DOLORES - Belluga, 2	> 7
REUS - Riuoms 7	>	ALMERIA - Juan Lirola, 13	> 112-X
VILLARREAL - Estación 20	> 75	ALGUAZAS - Plaza República (Murcia)	

Telegramas: MASSOT

PARIS: 9, Rue Vauvillers. Teléfono: Gutenberg 44-11.

BRUXELLES (Bélgica) 20, Boulevard Leopold II | Telegramas: JACMASSOT

Teléfono: 26 - 42 - 48
Especialidad en el Ramo de Frutas

HOTEL RESTAURANT DE MARINA

Plaza de Palacio, 10
BARCELONA

NUEVAS
E IMPORTANTES REFORMAS

Servicio Esmerado :-: Baños :-:
Agua corriente :-: Ascensor

Asegurarán una estancia perfecta
avisando la llegada con antelación.

CASA DE EXPEDICIONES FUNDADA EN 1892

Especialidad en ciruelas de Lorraine, salsifis
y legumbres del país.

C. Homar Hijo

29, Rue Banaudon

LUNEVILLE (Meurthe-et-Moselle)

Dirección telegráfica: HOMAR LUNEVILLE

Teléfono 202

FRUTOS y PRIMICIAS

Especialidad: Naranjas, mandarinas, patatas primerizas
dátiles (muscades)

PEDRO BISCAFÉ

151, Rue Sadi-Carnot - ARGEL

IMPORTACION - EXPORTACION - COMISION

Telegramas: BISCAFÉ ARGEL - ZERALDA - BISKRA

Sucursales: ZERALDA (Rue de la Place)

BISKRA (17 Rue Cazenave)

AIN-TAYA (Avenue de la Gare)